

EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 10.

PERIÓDICO PARA TODOS.

Precio: cuatro reales al mes.

AMA DE CRÍA—Hay una que desea criar en casa. Darán razón, Desamparados, 11.

OTRA—Para casa de los padres, de 24 años de edad, con leche de 18 meses. Darán razón, calle de la Sal, 28, principal. 3-1

Antigüedades

Se venden monedas, cruces, libros, reliquias y algún objeto más, á precios reducidos. Riquelme, 2, 3.º 6-1

INTERESANTE A LAS FAMILIAS!

En la calle de San Cristóbal, frente al Correo, bajos de D. Enrique Ayuso, hay una sucursal de la Villa de Madrid.

En dicho establecimiento se liquidan las grandiosas existencias con la importante rebaja de un 50 por 100 menos de su valor.

Realizanse 25 000 duros en lencería, mantelería, géneros de punto, ropa blanca para señoras, equipos para novias, trajes de bautizo, camisas para señora, desde 7 reales una, chambras desde 4 reales, merinos negros desde 2 reales vara, sábanas de puro hilo de un ancho las de 40 reales á 22, chales de 15 pesetas á 7'50, colchones de 30 reales á 16, lienzo de hilo Rentería de 5 reales á 2'50, colchas grandes las de 40 reales á 20, mantillas blanda de 8 duros á 60 reales, colchas Brocatel pura seda las de 4.000 reales á 40 duros, las de malla de 40 duros á 200 reales, 4.000 pañuelos de seda desde 3 reales, refajos para señora los de 10 pesetas á 4, mantas francesas bordadas las de 30 duros á 270 reales, 8.000 varas franclas para camisas de caballero y trajes de señora á 3'25 reales vara, 4.000 corbatas desde 9 reales tres últimas formas, corsés forma Regenta, última invención, á mitad de precio.

Dicho establecimiento se vé muy favorecido por la elegante aristocracia murciana.

PRECIO FIJO. 10-4-6-6

LO DEL DÍA.

En el Círculo Católico.

La conferencia dada anoche por el joven médico D. Bernabé Guerrero, fué favorecida por un numeroso y distinguido concurso; pues á los muchos socios y obreros que asisten asiduamente á todos los actos de aquel centro, se agregaron no pocos amigos y compañeros del disertante, el cual desarrolló de manera magistral el tema «Venenos de la inteligencia.»

Con gran competencia, examinó primero aquellos agentes que, al ingerirse en nuestro organismo, ocasionan perturbaciones en el sistema nervioso, que al reflejarse en las facultades de nuestro espíritu producen trastornos mentales y dificultan el normal ejercicio de nuestra razón: pasando de aquí al examen de otros venenos más perniciosos, si cabe, que los antes enumerados, porque directamente atacan y trastornan la inteligencia, cuales son los libros inmorales, las publicaciones pornográficas, y las obras pseudo-filosóficas

que tienden á destruir los fundamentos del órden social enseñando las más peregrinas teorías sobre Dios, la familia, la propiedad y la patria, de cuyos conceptos hizo un estudio tan profundo como interesante.

La lectura de este notable trabajo fué interrumpida multitud de veces por las expresivas y entusiastas muestras de aprobacion del auditorio: Bien es verdad, que todo él se halla sembrado de bellezas literarias, de descripciones llenas de vida y de frases felices y de entre las cuales sobresale el cuadro de la taberna y el del hogar del obrero; el paralelo entre el enfermo pobre, servido por su cariñosa familia, y el del rico, al cuidado de manos mercenarias, y otros muchos.

El Sr. Presidente D. Mariano Páizares dió gracias y felicitó al conferenciante por su trabajo, del que dijo acredita que aquél continuará las honrosas tradiciones de su buen padre, tan popular y entendido médico como fervoroso católico.

Por último, se ofreció una grata improvisacion á los concurrentes: pues hallándose entre ellos el distinguido poeta Sr. Rodríguez Gamez, y sabedores el Sr. Presidente y otros amigos de que habia terminado recientemente dos composiciones tituladas «Las olas» y «La Pascua viene» le comprometieron á que las recitase, á lo que accedió amablemente el señor Gamez, valiéndole una verdadera ovacion, por ser cada una en su clase un acabado modelo de correccion y delicadeza.

Por nuestra parte, unimos á los justos aplausos que estos buenos amigos recibieron en el Círculo, nuestra cariñosa felicitacion, que hacemos extensiva á la popular sociedad, en la que no decae ni un momento el entusiasmo.

Velada musical.

Fuó notable la celebrada anoche por la sociedad «Fernandez Caballero» en su inauguracion.

Las espaciosas salas del edificio en que está establecida, se llenaron por completo, apesar de no haberse invitado más que á los socios y sus familias y á los profesores y periodistas.

Las señoras, que asistieron en gran número, eran obsequiadas al entrar con bonitos ramos de flores.

Después del preludeo de «El salto del Pasiego», que ejecutó la orquesta, el presidente de la sociedad Sr. Don Gaspar de la Peña, dirigió breves y expresivas palabras á la sociedad y muy especialmente á los profesores que con tanta constancia habian trabajado para poder ofrecer en aquel acto una prueba de su eficaz enseñanza y de lo mucho que puede esperarse, siguiendo con el mismo afán en su tarea educativa.

El secretario D. Alfonso Córdoba leyó el discurso inaugural, en el que ensalzó los fines de la sociedad, cuales son el dirigir por el camino del

arte y de la gloria á una juventud que, á falta de un estímulo así hubiera seguido derroteros ciertamente menos seguros y beneficiosos.

Seguidamente se ejecutaron los números comprendidos en el programa, que fueron:

Introduccion y core de la Huelga de la zarzuela «El tributo de las cien doncellas» por tenor y coro de ambos sexos.

«Fantasia» para piano por la niña Amelia Córdoba Tortosa.

Monólogo de la zarzuela «La Tempestad» por el Sr. Bayo.

Primer tiempo del gran concierto en dó mayor, al piano por D. Enrique Martí.

«El Canto del Harem» leyenda morisca, del Sr. Gascon, ejecutada por una pequeña orquesta, de jóvenes alumnos, piano y armonium.

Andante y cabaletas de «Campanone» cantada por el Sr. Blaya y un core de hombres.

«L' Encantatrice», wals para piano.

Coro y aria de tenor de la zarzuela «Marina», por el alumno de la clase de canto José Maria Celdran y coro general.

Gran serenata para piano y á cuatro manos, por las Srtas. D.ª Josefa Martínez Arroyo y D.ª Amelia Córdoba Tortosa.

Raconto de la zarzuela «El Salto del Pasiego», por el alumno Francisco Tomás.

Tarantela de concierto y wals cromático, al piano, por el Sr. Martí.

Romanza de tenor de «La Tempestad», por el Sr. Blaya.

«Recuerdo», wals cantado por el Sr. Bayo.

Final primero de la zarzuela «El diablo en el poder», por tenor, barítono y coro de hombres.

Las piezas de orquesta y canto fueron acompañadas de piano y armonium por los Sres. Gascon, Solano y Ramirez.

A la terminacion de cada uno de los números resonaban estrepitosos aplausos, obteniéndolos más calurosos, por la sorpresa que sus adelantos producian en la concurrencia, la pequeña orquesta que ejecutó con gran afinacion el «Canto del harem», entre los que habia niños de muy corta edad como Pepito Muñoz y Félix Espinosa; los coros de alumnos, entre los que han descollado varios, especialmente el joven tenor Celdrán.

Tambien recibieron felicitaciones y aplausos entusiastas las distinguidas pianistas Srtas. Córdoba y Martínez, que con los demás profesores y cantantes conocidos y acreditados, contribuyeron á dar mayor brillantez á esta fiesta musical.

Reciba nuestra felicitacion la nueva sociedad, á la que, para bien de la juventud aplicada, deseamos larga y próspera vida.

MANTILLAS Y SOMBREBOS.

El paso de la reina de Portugal por Madrid ha agitado, entre otras cuestiones mas ó menos interesantes, la del tocado de las señoras. Esta no me parece tan fútil, porque el vestir, en la mujer, tiene siempre alcance y significacion. Las personas oficialmente serias se mofan de una investigacion relativa á modas actuales, y hallan natural, en cambio, que se escriba una disertacion de argamasa sobre algun *torquis* ó alguna *fibula*, hallazgo extraido de un sepulcro romano. Arrostrando el desden de esos respetables varones que por mirar atrás se han convertido en estatuas (*de magnesia*, diría Miguel de los Santos Alvarez), voy á discutir sobre la mantilla y el sombrero, haciéndome cargo del bien escrito artículo de Enrique Sepúlveda, publicado en «El Día».

El Sr. Sepúlveda es radical. No le hablen á él sino del poético enrejado de blonda, cuya sombra llena de misterio y de voluptuosidad profundiza los ojos, suaviza la tez, realiza la expresion de la fisonomía, y ya honesto, ya incitante y provocador, centuplica los atractivos femeniles. En su opinion, los sombreros son un ridículo armatoste, un cucurucho, un adefesio, los cubiletes de la *fashion* cursi y el envilecimiento de la mujer española.

Confesaré que en parte tiene razon el enemigo del sombrero. No hace muchos años que yo abogué por una restauracion de la mantilla, y en especial de la rica blonda catalana, tan elegante en su diseño, tan práctica por su duracion, tan artística en sus pliegues y ondulaciones, y tan irreemplazable, en muchísimos casos, para completar un traje ó para dar caracter á una fiesta. Sin embargo, mi panegírico de la mantilla no entrañaba el sentido reaccionario y revolucionario á la vez que domina en el del Sr. Sepúlveda.

Si se juzgan los sombreros de mujer por descripcion tan cruel y calificativos tan duros, no hay más remedio—está fuera de duda—que proscibirlos para siempre de toda bien ordenada república. Y es fuerza reconocer que la inmensa mayoría de los sombreros que vemos en las calles y teatros de Madrid, justifican la proscricion. A mi entender, el sombrero, aunque tan generalizado su uso, no ha penetrado todavía en la indumentaria española. Apenas sabemos las españolas—hablo en plural por no ofender á nadie—cómo y cuando se lleva el sombrero. Con un campanario adquirido á principio de estacion, recargado de flores, cintas, plumas, pájaros, hierbas, conchas y otros excesos de historia natural, ya creemos tener sombrero: y desde las diez de la mañana hasta la una de la misma—hora prudente en que se acaban nuestros teatros—danza el

campanario consabido, fijo en el moño por la larga aguja, y oscilando lentamente á cada movimiento de la persona—como el famoso penacho de la Condesa en «Las campanas de Carrion»

Pues bien, el usar sombrero es otra cosa muy diferente. Cada hora del día; cada circunstancia de la vida; cada edad; cada posición; cada tez y cada rostro tiene su sombrero propio, insustituible, característico. La mujer que ejercita para vestirse la razón y el sentido estético, no acepta el primer sombrero que la encasqueta la gárrula modista, ansiosa de despachar á buen precio sus tinglados. En París hay reinas de la moda que, en veinte años, apenas modifican sensiblemente la hechura de sombrero que mejor cuadra á su belleza. Ven las extravagancias, y no las siguen: dejan pasar la budinera, el plato, el farol, la pagoda, la pantalía japonesa, y solo, con delicado gusto, alargan ó acortan unas líneas su tocado habitual, que esencialmente es siempre el mismo.

Entendido así el sombrero, apuesto á que le agrada hasta al Sr. Sepúlveda. No todos son risibles cubiletes, y yo me he detenido algunas veces en las calles de la capital de Francia á admirar la gentil silueta de la parisienne, que envuelta en su abrigo de pieles, subido hasta la boca el manguito diminuto, luce á guisa de diadema—sobre los bien recogidos y finos cabellos y el breve moño que recuerda el de las diosas mitológicas—la toquilla de plumas, con su atrevida ala ó su colibrí de tornasolado plumaje. La pintura y la escultura han perpetuado tan gracioso atavío, y la *toca*, cuya hechura armoniosamente se ajusta exactamente al molde de la cabeza, es ante la estética, no sólo defendible, sino loable. es además cómoda, fácil de llevar, abrigada en invierno cuando la hacen blandas y muilidas pieles de nutria, chinchilla y castor y la refuerza el forro de acolchado raso; ligera en estío, cuando se compone de un casquillo de paja y una tira de seda arrugada con arte.

Y nombrando el estío, no se me quedan en el tintero los fresquísimos sombreros de paja conocidos genéricamente por *pamelas*. Ni en la playa donde se estrellan las olas; ni en el balneario, donde en gruta de peñascos mana la milagrosa fuente; ni en la granja, donde se apilan los haces de trigo y el sol tuesta de lleno la cálida tierra; ni en el jardín, donde sobre las enarenadas calles del parque inglés se esparce el ramaje tupido de las bellingtonias y las araucarias, concibo yo la mantilla; y en cambio veo destacarse alegremente la linda *pastora* de paja de Italia, sobre cuya copa una mano inteligente prendió como al descuido el grupo de amapolas y ancianos ó la rama de lilas primaverales, de ideal ligereza.

Trasladados con el pensamiento, desde la playa ó el parque, á la atmósfera tibia y perfumada de una aristocrática tertulia vespertina ó á las salas de una Exposición. Ved con cuanta donosura luce esa dama la capotita microscópica, soñada, el retacillo de tul ó terciopelo que descubre y realza la importancia de su frente, el nacimiento de su cabellera, el arranque de su garganta y la caída de sus hombros. Tampoco los pin-

tores se han quedado cortos en rendir homenaje á estas primorosas capotitas, y á los sirosos chambergos de fieltro, y á las gallardas *archiduchessas*, y los admirables *Rubens*.

Y pregunto yo: ¿hemos de atender, en esta cuestión del tocado, á la estética nada más? La comodidad, propiedad y decencia, ¿no tienen sus derechos? Claro que sí, entre otras razones, porque son infinitas las señoras que ya deben hacer caso omiso de las pretensiones de agrandar, y que cuanto más las cultiven, más probabilidades llevan de conseguir el resultado diametralmente opuesto. No les recomendeis á estas la mantilla, hoy que ha caído en desuso y que para ostentarla se requiere juventud, belleza, donaire, dinero—la mantilla sobre un traje pobre, ó de lana, sería un solecismo.—Aconsejadlas más bien el tocado de las señoras mayores inglesas tan limpio, tan digno, tan liso y llano.

¿Y la comodidad? Contemplad á esa *miss*, de cándida boca, de mirada serena é inteligente. Sobre la rubia mata que cae suelta (costumbre muy favorable á la salud del cabello), lleva una gorrita de paño sin ningún adorno, con visera, una gorra de hombre: lo que se llama un *old England*. ¿Que es feo? No; observad como agracia á su carita inocente, á las puras líneas de su rostro. Pero si fuese feo... ¿qué le importaría á la *miss*? Lo que ella quiere es un sombrero que no se caiga, que entre bien en la cabeza, que en el tren no estorbe, ni se arrugue, ni se manche; que quepa en el bolsillo y cueste poco, por si se pierde. Viajar con mantilla, equivaldría á bajar al Retiro con cota de malla.

No es que yo haya mudado de parecer: sigo sosteniendo que un tocado tan bonito, tan airoso, tan nuestro como la mantilla, merece restaurarse (con ciertas restricciones). En la iglesia está indicada la mantilla. En las salidas de mañana; también, á no ser cuando hace frío y se llevan abrigos altos de cuello; con esos la mantilla es *incolocable*. En primavera y verano,—excepto en el campo y las playas,—sería feliz novedad usar mantilla; permitiría llevar flores en la cabeza—poética y encantadora costumbre de nuestras provincias meridionales que van perdiéndose ya—y completaría y realzaría con su negro marco los trajes claros, á veces demasiado vistosos. Para el teatro, yo obligaría á llevar mantilla á toda señora que no quisiese ir con la cabeza descubierta, pues no sé en virtud de qué abuso al espectador que paga su localidad ha de imponersele la perspectiva de un tejadillo de fieltro ó paja, en vez de la función que tiene derecho á ver. O en pelo ó mantilla. Creo que ya se han tomado medidas contra los biombos y canoas que molestan en el teatro, y en algúnsitio se ha impuesto la capota. Pero si las capotas se hacen muy anchas ó muy empingotadas, estorban lo mismo que los redondos.

Ello es que las mujeres no han de ir solo á la iglesia, al teatro, á paseo en verano y á tiendas de mañanica; y el mérito del sombrero consiste en adaptarse á otros múltiples aspectos—mas numerosos cada vez—de la vida femenil. Ni todas las bellezas españolas son morenas, flamencas y propicias para lucir la mantilla; ni

la mantilla sienta bien á las españolas por especial privilegio,—he visto en San Pedro á las patricias romanas admirables con su *velo intesta*,—ni el sombrero es antipático y desgraciado mas que cuando no se sabe llevar y se pone á mediodía y para ir á pie el que solo sirve para ir al Real á butaca. En esta cuestión sombreril, lo mismo que en todas, el caso es huir de farsas y apariencias, preferir la modestia al oropel, tener tacto y no ponerse lo que ni la edad, ni la cara, ni el bolsillo permiten.

Paréceme que el eclecticismo es sano y conveniente para dirimir el litigio entre el sombrero y la mantilla. Ya hubo épocas—y no están muy lejanas—en que se llevaron indistintamente ambos tocados; allá por los años de 1871 á 1875, simultáneamente y formaban parte del vestuario la mantilla de toalla con castañuelas, el velo toquilla, la gran mantilla de fondo con ó sin casco de terciopelo picado, la blanca y la de madreños, etc.

Seamos razonables. Las mujeres no se han de componer y prender para recreo exclusivo de unos cuantos *esteticistas*, como les llaman en Inglaterra á los idólatras del arte en la vida social. Y aun dentro del arte, insisto en que el sombrero me parece muy defendible.

Es necesario que se nos quite la aprensión de que solo las mujeres en España son capaces de ostentar con garbo ciertos atavíos. Recomiendo á los que tanto jalean la gracia de aquí, una visita al Museo Arqueológico, á fin de que Mérida les enseñe las *chulas griegas*, envueltas en su manto... ó manta, con todo el aquel y la sandunga del mundo.

EMILIA PARDO BAZÁN.

BANCO HISPANO COLONIAL ANUNCIO.

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.—Emisión de 1886.—26.º sorteo.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Piá, el 26.º sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 10 de Mayo de 1886 y Real orden de Noviembre de este año, han resultado favorecidas las catorce bolas números 797, 2.164, 2.479 2.568, 4.250, 6.554, 7.139, 7.206, 8.040, 8.813, 9.580, 9.943, 10.967 y 11.220.

En su consecuencia, quedan amortizados, los mil cuatrocientos Billetes números 79.601 al 79.700, 216.301 al 216.400, 247.801 al 247.900, 256.701 al 256.800, 424.901 al 425.000, 655.301 al 655.400, 713.801 al 713.900, 720.501 al 720.600, 803.901 al 804.000, 881.201 al 881.300, 957.901 al 958.000, 994.201 al 994.300, 1.096.601 á 1.096.700 y 1.121.901 á 1.122.000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Enero próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, mas el cupon que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 1.º de Diciembre de

1892.—El Secretario general, *Artistas de Artífano*.

Comisionados en Murcia, Hijos de J. Casals.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 4 de Diciembre de 1892.

Segun «El Imparcial» y «El Liberal», con ocasión de la visita que le hicieron anoche el Sr. D. Venancio Gonzalez y el duque de Veragua, el Sr. Sagasta ha dicho que si el señor Silveira hubiera persistido en su primitiva actitud, el gobierno habria caído dentro de esta primera quincena de Diciembre; pero que apoyándole como le apoya, aunque no con resolución, es posible que el Sr. Cánovas pueda vivir dos ó tres meses mas.

—La «Gaceta» publica la siguiente real orden dirigida con fecha 1.º al director general de Instrucción pública.

«Itmo. Sr.: S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del reino, ha tenido á bien acceder á la solicitada por varios alumnos de la enseñanza libre, y en su virtud acordar que definitivamente este año sea el último que quede en suspenso la disposición transitoria del real decreto de 29 de Noviembre de 1889, y por tanto, que en el mes de Enero próximo se verifiquen exámenes para la prueba de estudios hecha privadamente.»

—Con gran sentimiento suyo el Sr. Castelar aplaza para mas adelante el viaje que debía hacer mañana lunes á Toledo por invitación del Cardenal Monescillo.

Las graves cuestiones políticas suscitadas en estos días y que habrán de ser discutidas en las Cortes, le retienen en Madrid.

—En el último Consejo de ministros, lo que vemos de mas importante con relación á los intereses del país, es que se aplaza el empréstito, que tan urgente era á fines de la legislatura pasada.

—El Sr. Silveira ha influido en bastantes de sus amigos para que no concurren al banquete de hoy; pero, así y todo, algunos de estos concurrirán á dicho banquete.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY. S. Nicolás de Bari arz. y Sta. Asela vg.

VELA Y ALUMBRADO. Está hoy en las iglesias de San Nicolás y la Merced.

En la primera por D. Nicolás Sanchez de Palencia y demás difuntos de su familia.

Y en la segunda por D. Juan Pontes y D.ª Emerenciana Martínez.

—La comunidad de religiosas de Madre de Dios celebrará la solemne función á su titular y patrona la Purísima Concepción el día 8 de los corrientes á las 9 y media de la mañana, en la que predicará el Sr. Dr. Don Mariano Sanz Barrera, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral y catedrático del Seminario, y por la tarde á las tres y media, último día de novena, el Sr. Dr. D. Ramon Fernandez Asensio, cura párroco de la de San Pedro de esta ciudad.

Observaciones METEOROLÓGICAS DEL DIA 5. A las 8 de la mañana. Presion, 761'3 mm; Temperatura,

10'6; Humedad, 77'; Direccion del viento, S.O.; Fuerza, brisa; Estado del cielo, despejado.

A las 3 de la tarde

Presion, 758'1 mm; Temperatura, 20'0; Humedad, 56; Direccion del viento, S.E.; Fuerza, calma; Estado del cielo, despejado.

Temperatura minima, 7'0; Máxima, 21'2; Media, 14'1; Irradiacion solar, 24'7; Id. nocturna, 5'8.

Evaporacion de ayer, 6'0.

NOTICIAS LOCALES

La última reyerta ocurrida en la carcel ha hecho sentir nuevamente la necesidad de establecer el teléfono en aquel establecimiento, donde será de verdadera utilidad, pues en el momento de insinuarse la menor alteracion del orden entre los reclusos podria ser atacado por las autoridades, evitando que pasara á mayores.

Por personas que conocen bien el edificio, sabemos que existe en uno de los salones una cantidad de escombros en donde se suelen esconder las armas y seria muy conveniente enlazar ó enladrillar dicha habitacion para quitar ese escondite, ya que en absoluto evitar que allí entren armas parece imposible.

La compañía del Sr. Alegria, que actuó hace poco en el Circo, está trabajando en la actualidad, con gran éxito en el Circo de Alicante.

Se nos dice por algunos abogados del Ilustre Colegio de esta capital, que hace dias se presentó al secretario del mismo una solicitud firmada por gran número de abogados del Colegio, pidiendo al decano convocara á una junta general, y como quiera que hayan transcurrido suficientes dias para que se hubiese hecho la citacion á dicha junta general, les extraña que pueda haber algun motivo que lo impida, que en todo caso no debe anteponerse al interés de los solicitantes, por lo que esperan de la rectitud y bondad del señor decano, que no demorará la convocatoria.

Varios perros que iban corriendo por la plaza de Camacho, el sábado en la tarde, ocasionaron una caída á una señora, que se produjo una herida en la cabeza. Dicha señora fué auxiliada por unos parientes suyos, dueños de la fábrica de sombreros de la calle de Cartagena.

Anteayer tarde fué conducida al hospital por el agente de vigilancia Juan Lopez Tenes, una vecina de la calle de Sancho, á quien apaleó un individuo, produciéndole una lesion en la cabeza. El mismo sujeto dió un sillazo á otra mujer, compañera de la anterior. El agresor fué detenido.

El domingo en la tarde hubo algun disgusto en el teatro y hasta algun empujon, por el abuso cada vez mas generalizado de fumar de puertas á dentro de la sala.

Esto, que no deberia corregirse por la fuerza, sino por el propio temor de ser causa de una desgracia, aparte de otras consideraciones muy atendibles, hace que en los entreactos se haga difícil hasta la respiracion allí dentro.

Para hoy estan anunciados en la audiencia tres juicios: uno en causa contra Gregorio Sanchez y otros, seguida en el juzgado de S. Juan; y dos de Cartagena y Lorca, respectivamente,

por hurto uno y atentado el otro.

En la seccion primera de esta audiencia se celebrará mañana la vista del incidante sobre recusacion del juez de Totana D. José Lopez Cardona para conocer en la causa que se sigue en aquel juzgado por robo de minerales de la mina «Triunfo» de Mazarron.

Informarán el ministerio público, y en representacion del procesado D. Ginés Granados, el letrado don Juan de Lacierva Peñafiel.

Ayer mañana salió la comision de Policia rural á inspeccionar varios caminos.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta á nuestro amigo de Totana el notable poeta D. Emilio Mora.

El director de la banda de Algezares, que amenizará las fiestas de la Purísima en Balsapintada, es D. José Maria Gomez Meseguer, no el señor Clares, como equivocadamente nos comunicaron.

Ha sido puesto á disposicion del juzgado municipal de la Catedral, Francisco Tovar, vendedor de hortalizas, por haberse insolentado con una pareja de vigilancia.

Ha ingresado en el Manicomio, por orden del gobernador, la demente Felipa Cabaza Sanchez, vecina de Cahigia.

Anteayer produjeron una riña en el partido de la Hortichuela (Pacheco) tres individuos, siendo herido en la cabeza de un golpe que le descargaron con una escopeta, Diego Saura Sanchez. Parece que iba borracho y queria acometer á los otros con dicha arma, la cual se convirtió en estaca en mano de los agresores.

En la Lonja se vendieron ayer las hortalizas á los siguientes precios.

- Habas, á 14 reales arroba.
- Alcachofas, á 20.
- Guisantes, á 36.
- Patatas, á 25 reales quintal.
- Cebollas, á 9 id. id.

Durante el pasado mes de Noviembre, se han hecho en este gobierno civil dos denuncias por retraso en la llegada á esta ciudad de los trenes de Madrid.

Ayer se vieron en la audiencia dos juicios sin importancia, por lesiones y otro por hurto.

Hemos recibido cinco pesetas para la Tienda-Asilo.

El escultor Sr. Sanchez Aracil ha construido recientemente una imagen del Sagrado Corazon de Jesús, para la iglesia parroquial de Beniajan, obra como todas las del citado artista, acertadamente ejecutada.

Tambien ha sido restaurada la imagen del Socorro de la misma iglesia. A dicha imagen han regalado un rico manto las Sras. de Ortega.

Ayer se hicieron en los juzgados municipales las siguientes inscripciones: tres nacimientos, dos matrimonios y seis defunciones.

La nueva junta directiva del «Círculo republicano centralista» de esta ciudad, elegida el domingo, la forman:

- Presidente: D. José Margarejo Escario.
- Vice presidentes: D. Francisco Pato y D. Juan Moreno Lopez.

Depositario: D. German Andreu.

Contador: D. Manuel Bueno.

Vocales: D. José Sandoval y Bra-co, D. Adolfo Clemente Bolarin, don Alfonso Terrecilla y D. Maximino Castelló.

Secretarios: D. Mariano Paredes y D. Alfredo Parra.

Dicen de Cieza:

«Está llamando justamente la atencion de este vecindario, el magnífico cuadro «La Loca» obra de nuestro querido amigo el reputado pintor murciano D. Antonio Meseguer, que lo donó para la rifa del Manicomio, habiendo tocado en suerte á nuestro suscriptor y amigo de esta, D. Rafael Amat, quien lo ha expuesto en el escaparate de su comercio.

El cuadro es una verdadera obra de arte, por el que merece plácemes el autor; y su actual dueño, por la suerte de poseerlo á tan poca costa».

Durante una de las representaciones de la compañía del Sr. Barrilaro en el teatro de Mostaganem (Oran) quedó repentinamente ciega la tiple Balbina Iglesias, á causa de un fuerte ataque de gota serena.

La desgraciada artista es muy conocida de este público.

Le ha sido concedida licencia por un mes, para atender al restablecimiento de su salud, al aspirante de segunda clase de la Intervencion de Hacienda D. Juan Romero Garcia.

Anteayer hubo una gran concurrencia en el teatro de Romea, representándose, además de «La segunda tiple», la aplaudida zarzuela «El rey que rabió», en la que pudo trabajar, repuesta de su indisposicion, la Srta. Martinez, que tanto se distingue en el desempeño del papel principal de esta obra. Por la tarde hubo tambien en el teatro un numeroso público en todas las secciones.

El «Boletín oficial» del domingo contiene:

Continuación del reglamento provisional para la impositcion, administracion y cobranza de la contribucion industrial y de comercio.

Relacion de desños vacantes.

Denuncias hechas en el gobierno civil por retraso en la llegada de los trenes durante el mes de Noviembre.

Servicios prestados por el cuerpo de vigilancia en el pasado mes.

Edicto sobre entrega en caja de los mozos pertenecientes al alistamiento del año actual.

Id. de la alcaldia de Pacheco sobre fermacion del padron de la riqueza pública de aquella villa.

Id. de los juzgados de la Catedral, Albarracin, La Union y San Juan, llamando á Rafael (a) Moro, Antonio Conesa, Juan el Rango y Juan Santos Marin.

Recomendamos á la comision de Policia urbana, á ruego de algunos vecinos, la calle de Gracia, del Barrio, donde el estancamiento de las aguas de lluvias, es tan duradero, que algunos de aquellos moradores han tenido que variar de domicilio, por no sufrir las molestias y los peligros que ofrecen á la salud las aguas corrompidas.

El núm. 257 de «La Ultima Moda» prosigue publicandolos modelos más elegantes de trajes, abrigos y som-

breros de invierno. Una interesante hoja de labores femeniles y un precioso figurin acuarala, completan el número en el que aparece tambien el primero de una serie de artículos dedicados al examen de los cuadros y esculturas presentados por señoras en la actual Exposicion de Bella Artes. Se suscribe y vende en la imprenta de este periódico.

ALMANAQUE de la «Ilustracion Española y Americana» para 1893. Dos pesetas.

ALMANAQUES DE PARED, de todos tamaños, religiosos ó con epigramas, anécdotas, charadas etc. desde 2 reales.

AGENDAS, 6 libro de memorias, cuentas y apuntes para todo el año desde 6 reales.

En la imprenta de este periódico.

Gran barato, Villa del Thader. Este nuevo establecimiento de panería, situado en la Plaza de San Bartolomé, donde estuvo el depósito de pan de la Innovadora, ofrece una extensa coleccion en géneros de novedad y mantas, á precios sumamente arreglados.

TEATRO DE ROMEA.—Funciones por secciones: A las 8 y cuarto, «La leyenda del monje»; á las 9 y cuarto, «El año pasado por agua»; á las 11 y cuarto, «El Sr. Luis el Tumbón»; á las 11 y cuarto, «La Salamanca».

BURNOS CONSEJOS. Para comprar medicamentos, allí donde no os recomienden algunos prójimos vividores. Para la T6s, Jalea Pectoral de Farrán. Para el estómago, Polvos Digestivos. Farmacia Catalana.

LA LIRA.—Confitería de moda. Plaza de S. Bartolomé. Postre del dia: Trozos de tortada, de 2 reales en adelante. Se admiten toda clase de encargos por económicos que sean.

TELEGRAMAS.

Madrid 5, 10'30 n.

Congreso importantísimo.

Moret planteó el debate de la crisis.

Villaverde declaró que dimitió por dictárselo su delicadeza y su conciencia.

Cánovas desdeñoso calificó de infucua la salucion que proponía Villaverde.

Habló Silvela de conformidad con Villaverde.

Creíase que resultaría la excision del partido, pero se evitó.

El Senado sin interés.

En París Develle ha renunciado á formar gabinete.

Firmábase el nombramiento de Ugaete para comunicaciones.

En breve pasarán á los gobiernos civiles el servicio de higiene.

En Berlin se hacen prisiones anarquistas.

* * *
A las 12 y 50.

El estreno en la Comedia del drama de Echegaray, alcanzó un éxito colosal.

Fué llamado repetidas veces á escena.

El drama es grandioso y constituye una belleza literaria.

La obra se titula «Mariana».

Mañana se inaugura la estatua de Casola.

LLENA ESTA LA NATURAL de plantas, hojas y tantos agentes benéficos con los cuales la Providencia intentó aliviar y aun suprimir las dolencias de la humanidad, pero el hombre tiene ojos y no vé—solamente de tiempo en tiempo algun sabio dedicando su vida al estudio de los secretos de la naturaleza llega á aplicarlos en provecho de los que sufren, y así ha sucedido con la Hamamelis Virgínea, planta indígena de la América del Norte, primitivamente empleada por los Indios como un remedio para el Reumatismo y toda enfermedad de carácter inflamatorio, tanto interna como externa.

Gracias al sabio Doctor C. C. Bristol autor de las célebres Zarparrilla y Píldoras de Bristol, se tienen hoy á la mano en el Extracto y el Ungüento de Hamamelis todas las cualidades curativas de esa maravillosa planta que por sus sorprendentes efectos ha merecido del vulgo el apelativo de Brujo (witch Hazel—Avello brujo).

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

ANUNCIOS.

GRAN HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL.

Arroz y pollo.
Filete á la rusa.
Pastel de perdiz.
Jamon en dulce.
Pavo asado.
Pasteles suizos variados.
Todos estos platos se sirven todos los dias.
Se admiten toda clase de encargos.

Nada de antigüedades, todo moderno Sastreria de Matias Tarraga

Príncipe Afonso, 18, frente al Café del Siglo.
En este nuevo establecimiento, montado con cuanta comodidad desee el público y con los adelantos del dia y de la moda, se confeccionan trajes de cuantas formas y gustos desee el cliente, tanto de caballeros como de niños, señoras, militares y eclesiásticos. Todo elegancia, todo economía, todo barato. Se confeccionan trajes en 8 horas y desde 10 pesetas en adelante, con arreglo al gusto y capricho del cliente.
Conque acudir á la sastreria de Matias Tarraga, Trapería, 18, frente al Café del Siglo, y os convencereis de la verdad.
Se desean operarios para dentro y fuera del establecimiento 10-9

SAN AGUSTIN. COLEGIO POLITECNICO.

S. Ginés, 21.
DIRECTOR
DON LORENZO SANCHEZ CAYUELA.
Primera enseñanza en sus tres grados.
Clases para todas las asignaturas comprendidas en el grado de bachiller.
Aritmética mercantil, teneduría de libros por partida doble y correspondencia comercial.
Preparacion completa para el ingreso en la escuela de factores telegrafistas de la Compañía de ferro-carriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.
Clase nocturna para adultos. 8-2-m

AMA DE CRÍA.—Hay una de 26 años de edad y leche de ocho dias, que desea criar en casa de los padres. Darán razon en el camino de Beniajan, preguntando por Alejandro Talavera,

AMA DE CRÍA.—Hay una de 26 años de edad y leche de un mes, que desea criar en casa de los padres. Darán razon en Los Ramos, preguntando por Josefa Sanchez Perez. 8-3



Garrofos, Almendros, GRANADOS, AROMOS Y ARBOLES DE AGRIO.



JOSÉ ALEGRIA MESEGUER, Arboricultor y Proveedor de la Real Casa, vecino de Murcia, con morada en el partido de la Albatalía, ofrece al público las plantas siguientes:

Unos sesenta mil almendros de pepita amarga, de uno, dos, tres y cinco años, de secano, superiores á todos los que hay en los campos de Murcia y Cartagena.—Garrofos de pepita, de un metro para arriba de altura.—Granados dulces superiores.—Aromos para cercar plantaciones.—Naranjos mandarines.—Idem comunes clase fuerte para embarque.—Idem de la sangre pié de pepita de Lima Agria.—Idem bordes ó sea sin ingerir.—Limoneros de mesa superiores para embarque.—Idem berrugosos ó arrugados, ó sean de parra.—Naranjos imperiales, limeras, limonero dulce, limon pencil y melarrosa.

De todas las plantas anunciadas, se puede ver el fruto en el huerto donde están los planteles.

Los pedidos al dueño, partido de Albatalía, Murcia, y los almendros tambien se pueden pedir al labrador de la hacienda donde están los planteles; estos se encuentran en el campo de Murcia, partido del Gimonado, al Levante de la Venta de dicho partido, casa del Grillo el Calero. 20-19

20 AÑOS DE ÉXITO CONTRA LA TOS

Pasta balsámica de brea y de brea y codeina de Pino y Vivo
Cajas de 5 y de 6 reales

De venta en la farmacia de su autor PINO Y VIVO, Principe Alfonso, núm. 1.

VALENCIA EN MURCIA.

Brisa y Liern.

Se construyen muebles de todas clases á conciencia, y, elegantes. Novedad en cortinajes ysilleras. Especialidad en mesas de billar de cuantos sistemas se conocen. Precios baratísimos.

PASAJE DE ZABALBURU 2.
Murcia. 15-3

LAPIDARIO Y MARMOLISTA. Frenería, 35, Murcia

En este establecimiento, hoy á cargo de José Juliá, encontrará el público mármoles para obras, tableros para ebanistas y toda clase de trabajos para cementerios.

Se garantizan las lápidas hasta la llegada á su destino.

Gran rebaja de precios

ESTERAS DE ESPARTO, PITA Y PLEITA

Precios del filete de esparto: vara Colocada, una peseta.
Pita lisa, vara, 1'15.
Batabia ó reales, 1'80.
Pleita de colores, 0'65 céntimos.
Todo colocado.

Se colocan alfombras y esetas usadas, á precios arreglados.

Se vende al por mayor.
Calle de Santa Isabel, donde estaba la horchatería. 20-11

RETRATOS pintados al óleo

de 4 duros para arriba con una fotografia de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida. Se restauran pinturas antiguas y modernas, calle de la Frenería, 2, Murcia. 24-5

ALMONEDA de muebles: se hace en la calle de Saavedra Fajardo, en el bajo de la casa donde estuvo el Banco de España. 6-3

LA PLANCHADORA que vive en el Club Americano, se ha trasladado á la calle de la Gloria, núm. 17.

COFINADAS DE ACEITE.—Se venden de todos tamaños, para usos de las almazaras, en la calle de San Lorenzo, número 12, accesorio.

SE ALQUILA O VENDE

la estantería y demás enseres que hoy sirven para despacho de pan, calle de la Trapería, núm. 47. El local en que está colocada dicha estantería, se alquila tambien. Para tratar, en la misma casa. 6-5

J. GUIU Cirujano-Dentista

Reina, 4, frente al Puente.

Construye dentaduras de todas clases y sistemas, á precios reducidos, garantizando su calidad y construcción, segun el muestrario.

Orificaciones, empastes y limpieza de la dentadura.

Especialidad en la extracción de muelas y raíces por la anestesia local ó sin ella. 10-2

COCHERA.—Se alquila una espaciosa, en la calle del Porcel. Las llaves, Vinader, 4. 4-2

CON BUENA práctica y buenos antecedentes se admitirá un practicante de Farmacia. Informarán en esta redaccion. 8-8

AGENTES.—Los necesita en los pueblos de esta provincia, la empresa anunciadora en cartas-tarjetas con real privilegio. Pídanse prospectos á D. José Maria Cabalero Gonzalez, Representante general en Murcia, Moros, 2. 8-5

LEY del TIMBRE y su REGLAMENTO, 8 reales.

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

QUITA LA INFLAMACION

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

SERVICIOS

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

MES DE DICIEMBRE
Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 10, de Cádiz, el vapor **Buenos Aires**, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, el **Montevideo**, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, el **Reina Maria Cristina**, para Las Palmas, Puerto-Rico Habana y Veracruz.

Linea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, el vapor **Isia de Luzon**, para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Linea de Fernando Póo.—El 30 de Cádiz el vapor **Larache**.

Servicio de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor **B. Iglesias**, para Málaga, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicios de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase jornalera ó artesana, con facultad de regresar gratis si dentro de un año no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

AVISO IMPORTANTE. La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para mas informes en Barcelona.—«La Compañía Trasatlántica» y Sres. Ripol y O.ª, Plaza de Lacio.

Cádiz.—Delegacion de la «Compañía Trasatlántica».

Madrid.—Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Santander.—Sres. Angel B. Perez y Compañía.

Coruña.—D. E. de Guarda.

Vigo.—D. Antonio Lopez de Neira.

Cartagena.—Sres. Bosch hermanos.

Valencia.—Sres. Darte y O.ª

Málaga.—D. Luis Duarte.

Murcia.—D. E. Peñafiel.

PERDIDA.—Ayer se le extravió al ciego vendedor de loteria José Cortés, una cartera, que contenia dos decimos de loteria de la próxima jugada, de los números 2701 y 2702, con mas un duro en plata y una moneda de dos pesetas. La persona que la haya encontrado, hará una gran obra de caridad, devolviéndola á su dueño, ó presentándola en la loteria de la calle de la Lenceria, núm. 4.

PERDIDA.—Se ha extraviado un pendiente de oro, alargado, con cinco brillantes y un colgante con otro solo. A la persona que lo haya encontrado se le agradecerá ó gratificará si lo presenta en la plaza de San Nicolás, casa de don Agustín Ruiz, á cuya niña se le ha perdido. 2-2